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艺术评论 /

! 汪隐

%&

! ! 近日!一份海外专业杂志透露!

在 !"#$年!包括蒙克"呐喊#在内的

众多名作将离开版权保护期! 进入

公共领域! 这也意味着这些艺术品

可能被用来开发各类艺术衍生品$

然而!在人们传统的心目中!衍生品

似乎就是%暴利&的代名词!如一件

印有艺术家作品图案的普通 %恤!

成本不到 #&元钱!在画廊中标价却

近 !&&元!而在一般商店中!可能也

就几十元$

对于绝大多数艺术爱好者来

说! 绘画的精品原作永远可遇而不

求$即使你能买得起!许多被收藏在

博物馆中的绘画! 可能也不是你的

%菜&$但各类艺术衍生品的出现!为

许多普通人的生活增添了一抹亮

色$

有数据显示!收藏有梵高'达芬

奇' 毕加索这些艺术家作品的美术

馆'博物馆!像卢浮宫'蓬皮杜等!仅

凭对这些艺术大师的衍生品销售!

每年的收入就可以过亿$

但是内地的博物馆虽然也收

藏有不少传世名作!但真正让人能

够引起共鸣的衍生品并不多!这也

说明!艺术衍生品并不是对作品的

简单复制!其价值更在于对于绘画

本身附加值的开发$ 对此!目前正

在朵云轩艺术馆举办 %花开春暖&

个展的李怡蓉有着自己的观点$ 李

怡蓉展出的她的艺术衍生品涉及

首饰'丝巾'杯子'雕塑摆设'食品

包装'手表'家具!每款产品都不是

简单地将画作搬上去!而是经过再

设计! 并且和研发团队不断打磨$

她认为!艺术衍生品不但要有吸引

人的独到创意!还要实用!同时要

根据材料进行%再创作&$ 比如现在

画家很流行将作品印成丝巾!但有

时候会想不到在国画中非常漂亮

的墨晕效果!印在纺织品上就不但

不美!还可能显得很脏!因而要对

于元素进行一些取舍!同时对于面

料的选择'丝巾的印制方式也要进

行一些尝试$

记得在上世纪 $&至 '&年代!

由于人们对于知识产权的概念还很

淡薄!因而齐白石创作的虾'花鸟'

瓜果等元素被印制在搪瓷脸盆'暖

水瓶'灯罩等日用品之上!这些日用

品的价格! 与一般商品基本上没有

差别$ 今天! 如果再要使用这些图

案! 可能就要遇到知识产权方面的

问题了! 因而加上相关的授权使用

费之后! 它们的价格可能会远远高

于一般商品$对于商家来说!必然会

在好看和好卖之间寻求一个平衡

点$

与此同时!我们也应该看到!许

多人购买衍生品看重的! 不光光是

使用! 更多是因为它承载了一段记

忆! 这也使得艺术衍生品的创意比

所选画作本身更重要$ 在美术资料

贫乏的上世纪 $&年代至 '&年代!

齐白石的画作印在日用品上! 满足

了人们对于经典画作的渴望! 可以

说是一种衍生品$但是在今天!当我

们可以轻易拥有各类美术画册'拍

卖图录的时候! 将齐白石的画作简

单地印在日用品上! 就只能算是一

种复制了$

业内对于博物馆商店的产品类

型曾做过一次市场调查!结果显示!

'&(以上的参观者愿意购买具有实

用性的艺术衍生品! 而希望购买观

赏陈设类的观众不足 !&($ 一款艺

术衍生品要想获得消费者的青睐!

其创意设计既要符合现代审美情

趣!也要具有市场针对性$如果只是

以陈设品和纪念品作为开发思路!

市场会狭窄很多$

我们可以发现! 许多成功的艺

术衍生品非常讲究对原创作品的二

次加工设计! 台北故宫的 %朕知道

了&!将众多皇帝在奏折批注的话语

中最经典的一句话提取出来印在胶

带上! 成为最受大家欢迎的艺术衍

生品之一$东京和上海的莫奈画展!

都推出了很多衍生品! 但上海展的

衍生品吸引力很一般! 只是将莫奈

的画作印在丝巾上! 而东京展则选

取了莫奈作品中的经典元素! 比如

提取一片荷叶! 设计成一件完全原

创的首饰!并配上珍珠!寓意荷叶上

的水滴! 价格则控制在大众能承受

的范围内$

当%艺术&与%设计&逐渐结合起

来! 具有了艺术品内涵的衍生产品

便重新焕发了生机与活力$ 消费者

的生活也因此变得生动而有趣!艺

术衍生品也因此成为了许多消费者

面对遥不可及的天价艺术品望洋兴

叹之余最好的选择$

! ! 老牌世界顶尖艺博会巴塞尔

()*+ ,-./0)!"12年选择进驻香港!

开辟了巴塞尔艺博会除本土瑞士巴

塞尔之外全球分展计划中的第二站

(第一站是美国迈阿密海滩)$ 今年

香港巴塞尔艺博会汇聚了来自 2'

个国家及地区共 !22家顶级画廊$

而从首届开始! 每年的香港巴塞尔

都成为了当代艺术圈的嘉年华$

年轻的香港巴塞尔起点就很

高$ 因巴塞尔艺博会本身就是有着

悠久历史的艺博会品牌 (瑞士巴塞

尔有 3$年! 迈阿密则是 1!年)!他

们的选择标准和品味在世界艺术市

场上已具有相当的话语权和分量$

巴塞尔组委会长期坚持在全世界范

围内只选择不超过 2&&家画廊!因

此4 巴塞尔艺博会呈现的是全球顶

级画廊的水准$ 而香港往往是欧美

进驻亚洲市场的首选和试水之地$

之前! 世界上最古老的两大拍卖行

佳士得与苏富比! 皆选择香港作为

亚洲市场的落脚点$

正因为年轻!仅有三年短短历

史的香港巴塞尔一直都显得自信'

张扬'雄心勃勃***这一点!在今

年换了总监'日期提前之后!显得

尤为突出$ 从各种新鲜出炉的数据

来看!今年香港巴塞尔的销售成果

可以用%鼓舞人心&来形容!据说很

多画廊的展品都是在 567 预展夜

短短两个小时内就销售一空了$ 笔

者在现场也时常耳闻买家们在咨

询价格等事宜$ 参展画廊普遍反

映!时间从往年的五月提前到三月

对于吸引大批藏家尤其是欧美藏

家非常有效$而从 %)89公布的数

据来看!还是以亚洲买家为主!其中

不少是美术馆'基金会机构$这是一

个可喜的现象!因为在此之前!亚洲

市场尤其仰赖艺术品的二级市场

(即拍卖行)! 甚至出现二级市场凌

驾一级市场的现象$ 有很多买家只

是听了投资顾问的某一句建议!连

画作本身看都没看就买了! 然后直

接放进仓库! 在下一次拍卖季来临

时再转卖给他们$

因此! 我们当然更乐意见到像

巴塞尔艺博会这样的商业自信$ 商

业之外! 他们也一直鼓励着不同形

式的学术与课题探讨 (比如与威尼

斯双年展合作的沙龙)!更包容新锐

艺术的先锋与自由 (今年影像展比

重增加)$ 最重要的是!他们舍得给

每一个主题展区聘请专业策展

人***正是这些全球知名的专业策

展人带来的策展团队! 将学术理念

与艺术追求慢慢渗透进这场商业味

过于浓厚的展会$

%光映现场&是今年六大板块中

的重点! 策展人李振华带来了诸多

新锐艺术家的影像实验作品! 也带

来了像阿布拉莫维奇这样大神级别

的艺术家早年的惊世骇俗的影像作

品$ 巴塞尔艺术展对话(9:;</*.-!

+=:;.>!沙龙漫谈(?-0:;)以更精简'

轻松的方式互相交流意见! 不拘一

格$此外展会现场还有微型剧场'课

题研讨'新书发布等活动$现场也并

未因板块多样' 活动密集而显杂乱

局面! 而是有非常明确的指示牌和

志愿者引导! 新闻稿资料包内按不

同语言分门别类+ 来宾也多井然有

序'轻声细语$ 而沙龙'讲座设有同

声传译耳机这一细节! 更是香港巴

塞尔具备国际化水准的体现$

再者!艺博会的一个好处是!买

家可以亲临现场看作品! 并直接与

画廊'艺术家面对面交流!除了对艺

术作品本身的喜欢! 更有一种人与

人之间的沟通与交流在里面! 这也

是艺术品收藏中非常美妙的一个环

节$而好的艺术作品!并不会因为它

在艺博会而不是在美术馆里就降低

了它的艺术价值! 观展体验当然有

很大的不同!但与作品本身无关$笔

者就在现场不断流连于心仪的大师

夏加尔'莫兰迪与阿尼斯,卡帕的作

品前$ 如果没有这些基于艺博会平

台的学术内涵! 西方画廊就不会真

正重视这个市场$ 以往西方画廊或

许觉得来亚洲参加展会不需要带一

流的作品!但在今年的现场!随随便

便就能看到大师的作品$

香港一直都是精明的市场!它

充分利用了这个时代快速消费的特

点!而在自由资本市场!精准的定位

是至关重要的$ 新任亚洲总监黄雅

君就有着运营画廊的资历! 也有曾

经是巴塞尔东南亚地区 567 的经

历!因而非常熟悉这个一级市场!她

知道画廊的需求是什么! 也知道艺

术家和藏家想要什么! 还熟谙如何

与各种有想法的策展人打交道$ 因

而!今年销售成绩火爆!离不开总监

及团队的努力$

当然! 也有很多人反映巴塞尔

艺博会!理由是过于商业!过于像艺

术集市+ 因为艺博会本身的消费性

质! 参展作品整体来看还是过于讨

巧! 且有非常明显的西方话语权主

导的审美品位$ 可它毕竟是一场由

西方老牌主办' 由西方老牌企业赞

助的%艺博会&啊-

有意思的是! 今年香港巴塞尔

首办%当代艺术收藏短期行政课程&

***你们看!还是得先有钱!才能收

藏(注意.不是投资)艺术品!不是

吗/既然有钱!买艺术品当然是很好

的选择$置身一个被居伊,德波称为

%景观社会&的时代!以消费之名向

艺术致敬!何乐而不为/

以消费之名向艺术致敬

艺术衍生品不是复制品
! 杨羽

" 图均为香港巴塞尔艺博会现场所见


